

La Vie de Mgr de Laval, par M. l'abbé Auguste Gosselin

Mgr Bernard O'Reilly vient de publier, sur cet important ouvrage de notre confrère, un remarquable article dans l'*American Catholic Quarterly Review* des États-Unis. Nous croyons faire plaisir à nos lecteurs en leur en traduisant quelques passages :

“ Si c'est une bonne fortune pour un biographe de rencontrer une vie aussi profondément et aussi largement intéressante que celle du grand évêque américain, dont la carrière est décrite dans les deux volumes de l'abbé Gosselin, le lecteur, après avoir parcouru cet ouvrage, dira que ce n'a pas été, non plus, une légère fortune pour le prélat, de rencontrer un tel biographe. Ce livre comble une lacune, qu'ont toujours regrettée jusqu'ici ceux qui voulaient étudier la première période de l'histoire de l'Eglise du Canada.

“ Le nom de François de Montmorency-Laval nous est devenu doublement cher, depuis que le Saint Siège a solennellement autorisé les procédures commencées à Rome pour la canonisation de celui que l'abbé Gosselin appelle “ l'Apôtre du Canada.”

“ Nul doute que la carrière épiscopale de Mgr de Laval, commencée le 8 décembre 1658 et terminée le 6 mai 1708, a été ornée de toutes les vertus d'un apôtre et d'un saint. Le doux parfum de sainteté que cet homme illustre a laissé à sa mort, il y a près de deux siècles, remplissait Québec et tout le Canada, lorsque nous y abordâmes pour la première fois, en 1832. Cette bonne odeur d'une vie angélique, cette renommée acquise par des actes d'une bienfaisance immortelle, n'ont fait que s'accroître depuis lors. Les institutions d'enseignement que Laval a créées dans l'ancienne capitale de la Nouvelle-France, ont fleuri comme une plante vivace et ont donné naissance à la grande Université qui porte son nom.

“ C'est une histoire admirable, entraînant et très édifiante que nous présentent ces deux volumes : c'est l'histoire de la bonté, du sacrifice de soi-même, de l'héroïsme sublime qu'inspire la religion, c'est l'histoire de cette puissance créatrice qu'exerce la vraie sainteté et par laquelle elle vient à bout de tout.”

Mgr O'Reilly résume ensuite en quelques pages la vie de Mgr de Laval, les divers incidents de sa carrière avant son départ pour le Canada, ses travaux apostoliques dans la Nouvelle-France et les grandes vertus qu'il y pratiqua. Il fait bien ressortir surtout la force admirable avec laquelle il s'opposa à la traite de l'eau-de-vie, et il conclut par cette réflexion judicieuse :

“ L'expérience amère et humiliante que nous avons acquise dans nos rapports avec les tribus sauvages de nos vastes territoires,